



Atteignant à peine les 4 000 habitants à eux deux, Chessy et Châtillon sont des villages au nord-ouest de Lyon qui ont la particularité de compter pas moins de cinquante associations et une multitude d'initiatives, du jardin partagé à la ressourcerie, en passant par le poulailler commun. Plongée au cœur de ces villages décidément bien vivants !

À DEUX PAS DE CHEZ MOI

CHESSY & CHÂTILLON

Pays de vignes depuis l'Empire romain, Chessy et Châtillon sont situés en Beaujolais des Pierres dorées, à une trentaine de kilomètres de Lyon. Au-delà de la viticulture, une industrie minière se développe à Chessy, mais aussi, au 20^{ème} siècle, des usines de teinturerie et de bonneterie pour le marché Lyonnais. À Châtillon, c'est l'installation d'une cimenterie Lafarge dans les années 60 qui marque la vie économique du village. Aujourd'hui, une vie associative riche s'y déroule !

À Châtillon, les engagements citoyens actuels s'inscrivent dans une histoire démarrée dès les années 70 avec la fondation du **FJEP**, foyer de jeunes et d'éducation populaire, issu de la **Fédération des œuvres laïques**. Pour Michel Tracllet, président du **Puces Café**, le FJEP a ouvert la voie à « une longue tradition d'associations socio-éducatives ». De nombreux militants, bénévoles ou élus municipaux

ont fait leurs premières armes, dont les fondateurs du **Puces Café**. Aujourd'hui, le centre social très actif de Châtillon, **Cap Générations**, est aussi un héritier de cette tradition.

Le FJEP, comme les initiatives qui lui ont succédé, a bénéficié de la rencontre fertile entre anciens habitants du village et nouveaux arrivants en provenance de Lyon. Bernard Marconnet, maire de Châtillon, évoque « l'arrivée de populations urbaines, aux habitudes associatives fortes », le soutien apporté très tôt par la commune à cette vie associative, mais aussi, « l'envie d'être ensemble et de se rassembler, aujourd'hui très présente chez les Châtillonnais ». En témoigne l'éclosion spontanée de plusieurs fêtes de quartiers et la multitude d'associations sportives, culturelles et solidaires qui font vivre Châtillon aujourd'hui.

À Chessy, c'est dans une tradition de fêtes et d'actions communes que la richesse de la vie associative et citoyenne trouve peut-être ses

racines. « De nombreuses personnes s'investissent après avoir lié des connaissances lors de la fête des conscrits », note Françoise Bornard, présidente de **Mines de Liens** (p. 44). Une fête ancestrale typique du Beaujolais, qui « reste une porte vers une meilleure connaissance du village et de ses associations ».

Aujourd'hui, Mines de Liens et Puces Cafés sont les fers de lance de l'écologie et de la solidarité dans ce morceau de la vallée d'Azergues, entraînant dans leur sillage une myriade d'initiatives. Un engagement qui ne se limite pas aux associations : dans un contexte où le bio est loin d'être la norme, les deux villages comptent trois domaines viticoles engagés depuis longtemps dans cette dynamique (voir ci-contre), et à Châtillon, la mairie s'affaire à la réalisation d'un atlas participatif de la faune et flore de la commune. Découvrez-en plus sur cet étonnant fourmillement !

Justine Swordy-Borie

Carte & sommaire

